

6923

1

SALUT A LA CONFERENCE DE LA BANNIERE DE PAIX.

Conférence a Bruges 1931.

Salut du coeur a l'Assemblée au nom de la Banniere de Paix, au nom de la vénération de toutes les valeurs de la Culture!

J'exprima déjà mon admiration pour d'idée noble de Monsieur Camille Tulpinck de convoquer une Conférence a Bruges pour propager et corroborer dans la vie notre Pacte de Paix. Monsieur Tulpinck fera connaître, sans doute, a l'Assemblée honorée mes idées dont je lui ai fait part dans mes lettres. Présentement je voudrais adresser l'Assemblée et par mon salut attester l'enthousiasme chaleureux qui nous a été témoigné par divers pays du monde entier. Je considère l'Assemblée actuelle comme fondement de cette Ligue de Culture que depuis longtemps j'aspire de voir. Cette Ligue affermera la conscience universelle dans la réalisation que la vraie évolution s'accomplit sur les bases du Savoir et Beauté. Ce ne sont que les valeurs de la Culture qui offriront des solutions aux problèmes les plus ardues de la vie.

Seulement au nom de la Culture l'humanité pourra progresser. Dans la racine - même de cette conception sacrée pour nous est renfermée la vénération de la Lumière, le Service au Bien. Expressément la conception de la Culture ne suppose pas l'^aabstraction froide, mais au contraire elle comprend la puissance créatrice dans toute son activité - elle existe par la

conception d'infatigables exploits glorieux de la vie, par le labour culturel, par la création. ^C Ce n'est point pour nous ^A mêmes, nous le savons, déjà, mais pour les jeunes générations, qu'il nous faut répéter que les meilleures époques et dans l'histoire humaine, leurs renaissances et leurs épanouissements, furent créés là où les traditions de la révérence de la Culture croissaient. Et nous savons que pareille glorieuse tradition ne s'enracine pas instantanément. Elle a besoin d'être arrosée quotidiennement par la bienveillance de la Lumière, parce que ^A même le meilleur jardin spirituel se flétrit dans l'obscurité et sécheresse. Ainsi, pour nous la Bannière de Paix est indispensable non seulement en temps de guerre mais peut être elle est encore plus urgente dans la vie quotidienne quand sans la tonnerre des canons, des erreurs tout autant incorrigibles sont commises envers la Culture. Les valeurs spirituelles et culturelles de l'humanité sont d'une signification universelle, du ^A même pacifiquement unifiant sera le salut amical et solennel au nom des valeurs lumineuses de toutes les générations.

Dans un programme vaste seront discutés les moyens multiformes pour prendre soin de la Culture. Nous entendrons certainement une multitude de suggestions utiles qui seront tous nécessaires dans cet effort universel et il en sera seulement question dans quel ordre et comment mieux les appliquer. Nous entendrons le projet d'un jour universel de la Culture quand simultanément dans toutes les écoles et Instituts d'Education un jour sera dédié à la réalisation des trésors de Culture

nationaux et universels. Nous discuterons quels monuments et collections culturels seront protégés par la Bannière de Paix. Nous discuterons aussi l'inventaire universel de tous les trésors de génie humain. Nous discuterons le complet entier des soins de la Beauté et Savoir qui est en effet le devoir de l'humanité éclairée introduisant ainsi dans la vie des fondements sûres. Certainement vous discuterez l'organisation des comités spéciaux dans tous les pays dont les représentants ont déjà exprimé, ou sont prêts d'exprimer leur sympathies a cette entreprise culturelle. La fondation d'un tel Comité a eu déjà lieu en Amérique. Dans nos premières Annales, que nous avons plaisir d'offrir a l'Assemblée estimée, sont énumérés toutes les actions prises par nous jusqu'a présent pour propager l'idée du Pacte. Nous sommes persuadés que nos Annales ne seront pas les seules pour refléter le développement du Pacte mais qu'il y en aura aussi une autre publication dédiée a toutes les questions d'un inventaire universel de tous les trésors de la Culture.

Dès l'automne prochain, ayant les sympathies et l'approbation du Pacte par des organisations comptant des millions de membres, nous inaugurerons des fonds de la Bannière de Paix. Une Conférence spéciale tenue le 24 Mars dans notre Roerich Museum a New-York témoigna une fois de plus quelles puissantes sympathies appuyent notre idée. Il nous faudra aussi noter que plusieurs Institutions ont déjà haussé audessus de leurs trésors notre Bannière, confirmant ainsi l'immuabilité de cette décision. Il est superflu de souligner que toutes ces

Gene-
pour

actions doivent se poursuivre tout le long d'un canal. La conception de la Culture doit inévitablement créer en nous la conception conforme à l'union. Nous sommes las des destructions et non-compréhension réciproque. Ce n'est que la Culture, ce n'est que la tout-embrassante conception de la Beauté et du Savoir qui puissent nous rendre la langue pan-humaine. Ce n'est point un rêve! Ce sont les observations d'une expérience pendant les quarante deux ans de ma carrière dans les domaines de la Culture, Art et Science. Et nous pouvons donner un serment inaltérable que ni nous, ni nos adhérents, nous ne renierons pas cette défense de la Culture, cette Ligue de Culture. On ne pourra jamais nous désillusionner, car les observations dans les domaines de l'Art et Science nous ont imprégnés avec un enthousiasme invincible. Plus qu'une nation plus qu'une classe sont avec nous, des multitudes humaines se sont jointes à nous parce que après tout le coeur humain s'épanouit à la beauté du génie créateur.

Des sommets blancs des Himalayas, je vous salue au nom de la tout-embrassante, tout-conquérante Beauté de la puissance créatrice dans la conception la plus vaste! Je vous salue, Amis-partisans de la Culture! Cette union dans le Beau multipliera, nos forces, elle imbibera, nos pensées avec l'harmonie et par la persuasion de la belle Necessité elle attirera vers nous une multitude de collaborateurs de la Culture.

La conception de la Culture appartient aux conceptions immuables et celles de la synthèse. L'ennemi de la Culture ne peut être que l'ignorance et nous ne pouvons que déplorer

cet origine obscure partout ou nous la découvrons.

Avec cela nous ne devons pas oublier que même les idées, les plus évidentes, pénètrent la conscience très lentement. Nous savons combien même la Bannière de la Croix Rouge fut acceptée avec risée, défiance et sarcasme, cette Bannière qui depuis a rendu des services inestimables à l'humanité.

Des innombrables exemples font preuve que tel était aussi le sort des découvertes et innovations les plus utiles. Mais tous ces faits déplorables ne font que nous imprégner d'une nouvelle énergie et nous affermir dans l'idée de l'urgence et vitalité de la Bannière de Paix et Ligue de la Culture. Surtout que ce que nous proposons ne lésera rien et personne ne sera amoindri, rien ne sera rendu difficile et tout pourra être atteint avec les plus simples moyens. Certainement, les grandes entreprises ne peuvent pas être exécutées instantanément - un travail incessant et prolongé est indispensable, nous y sommes préparés. Mais le feu s'allume instant et puisse ce feu sacré ce feu du Calice de l'Exaltation nous unir glorieusement afin que nous puissions nous joindre et amicalement hausser la Bannière de Paix, la Bannière de Culture!